

## Presentan en el AIFA la biografía Felipe Ángeles: El estratega, de Adolfo Gilly

Fue el personaje histórico más perseguido por el investigador, apuntó Tatiana Pérez, colaboradora en este volumen publicado por Era

## **JAVIER SALINAS CESÁREO**

CORRESPONSAL TECÁMAC, MÉX.

El libro Felipe Ángeles: El estratega, de Adolfo Gilly, se presentó en las instalaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) con el fin de difundir la historia, acciones y valores del general.

"Esta obra se considera la investigación más ambiciosa y mejor documentada del personaje. En suma, Gilly rescata las luces y las sombras, los matices y las contradicciones de Felipe Ángeles", apuntó la historiadora, Tatiana Pérez, presentadora del libro.

Dividido en nueve secciones, el título ofrece anécdotas de juventud y rasgos de la personalidad del general que dan cuenta de su vida y obra, de 1910 a 1914, así como sobre su muerte.

Destacó que Felipe Ángeles es sin duda el personaje más perseguido por Adolfo Gilly (1928-2023) y al que intentó comprender mejor.

## "Vio al hombre fino de ojos nobles"

"Como buen biógrafo, Gilly reconstruye el tiempo y espacio de su personaje. Como buen historiador que sigue las huellas, Gilly persiguió a Ángeles sin descanso, se sumergió en sus lecturas de juventud, se maravilló con sus alusiones a los tres mosqueteros y acompañó a Ángeles en su sueño.

"Vio al hombre fino, delicado y elegante a quien Victoriano Huerta apodó 'Napoleoncito' y en más de una ocasión lo describieron como dandy, por su forma de vestir y el cuidado de su imagen. Pero también vio al mexicano de rasgos delicados, ojos nobles y aspecto de indio triste", detalló.

La también colaboradora de Gilly en el libro afirmó que el autor buscó las notas de estudiante de Felipe Ángeles en el Colegio Militar; revisó sus calificaciones, las materias que impartió, sus puntos fuertes y sus debilidades.

"Encontró a un militar defensor del arte de la guerra aprendida y aplicada en el ejército, enemigo de la improvisación y defensor del

cálculo, que miró con desdén las prácticas poco honorables de muchos militares de su tiempo, pero que supo reconocer el liderazgo de Pancho Villa. Adolfo Gilly siguió minuciosamente los pasos del general metafórica y literalmente." Destacó que el libro es resultado de una investigación de muchos años de Adolfo Gilly, quien también colaboró con este diario.

"Es una construcción de diversos momentos del estudio de Felipe en la vida de Gilly".

Hace unos días, con la presencia de Héctor Alfredo Calderón Ángeles y Sonia Ivonne Calderón, sobrinos bisnietos del general, se dio a conocer el libro en los pasillos del área de salidas del AIFA. Participaron también el economista

político Ismael Carballo Romero y el director Isidoro Pastor Román, director general del AIFA, quienes resaltaron el significado de nombrar al aeropuerto Felipe Ángeles.

"Me da mucho gusto que se hagan actos como éste para que se dé a conocer a un personaje que estuvo mucho tiempo ignorado. Tenía dos ideales: su patria y la libertad. Apenas ahora más gente empezará a conocerlo", refirió el sobrino bisnieto del general.

Jani Galland Jiménez, secretaria técnica del consejo editorial de la Cámara de Diputados, informó que esta es la segunda edición del volumen en coordinación con la editorial Era. Adelantó que se presentará en Monterrey.



